

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, S  
HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta líneas.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Susana y San Torcuato.—Let. I. P.

En San Lorenzo el Mes de María, predicando D. Juan José Abad, presbítero á las 7 de la tarde.

En la Compañía los ejercicios del Mes de Mayo en la misa de las 8.

Novena al Santo Cristo de los Mártires, en su ermita, á las 7 y 1/2 de la mañana.

Continúa en Santa Clara á las 5 y 1/2 la novena á San Pascual Bailón.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzoy San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

### SANTO DE MAÑANA

San Melecio y sus santos compañeros.—(I. P. por letanías de la Ascensión).—San Melecio fué natural de la Coruña (España); profesaba la fe de Cristo y la milicia, teniendo en su compañía á Juan y Esteban, con otros 252 soldados, de quienes era capitán, y todos habían recibido el santo bautismo.

Sabido por Diocleciano que Melecio y sus compañeros eran cristianos, los mandó prender y llevar á su preseca. Mandáronles sacrificar á los dioses y como lo rehusasen, mandó apalearlos con estacas verdes, abra sar sus costados y desgarrar sus carnes con garfios de hierro.

Consumaron el martirio, Melecio colgado de un pino y alanceado; Juan y Esteban degollados; los demás soldados pasados á cuchillo, y las esposas de los mástires fueron despedazadas al igual que sus hijos. 24 de Mayo del año 300.

INTERESANTE.—En la nueva calle del Mercado, núm. 5, se arrienda una tienda propia para comercio de telas con sus correspondiente estantería y mostradores, con ó sin habitación.

En el núm. 3, comercio de drogas de Mariano Miravé informarán. 5-5

TRASPASO. Se hace de un colegio de niñas de esta ciudad, bien acreditado y con bastante asistencia. Informarán en la imprenta de este periódico. 3-2

*A. Quintana*

# NOTICIAS LOCALES

## LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Como ya dijimos, celebró, el sábado sesión la Diputación provincial para reformar los presupuestos y acomodarlos al R. D. del 3 del actual.

Habíase encargado el día anterior á la comisión de presupuestos que emitiera dictámen sobre modificación de los primitivos votados en el pasado Abril, y los Sres. Naval, Lasierra y Sopena, lo presentaron en el sentido que no podían cumplir con lo que en dicho decreto se dispone; pero los Sres. Pano y Cortillas de la misma comisión formularon voto particular en sentido contrario, ó sea de modificarlos atemperándose á las prescripciones legales.

Presidía la sesión el señor Gobernador civil.

Leídos dictámen y voto particular, el presidente no permitió la votación ni aún la discusión sobre ellos, cosa muy natural, aunque padeciera alguien en un exagerado autoritarismo.

No pudiendo conformarse la mayoría de la Diputación con aquella contrariedad, y no teniendo valor para revelarse, soltaron algunas frases los Sres. Naval y Castanera para ver el efecto que producían en la presidencia y explorar el terreno desconocido; mas viendo que la enérgica y correcta actitud del presidente las rechazaba, apelaron á sentimientos de compañerismo y amistad, que nada tenían que ver en el asunto, y se suspendió la sesión.

\* \* \*

Durante las cinco horas que duró la suspensión, debieron reflexionar los diputados posibilistas y fusionistas en los inconvenientes que tiene la rebeldía con el gobierno que tan benévolo les es, y acordaron someterse tan ciegamente, que al hacer suyo el voto particular de los Sres. Pano y Cortillas, no dedicaron ni aún dos palabras á explicar su cambio de conducta, aprobando al final de la sesión lo que rechazaban con energía al comienzo de la misma.

Solamente el Sr. Sopena, consecuente dentro de su actitud, tuvo valor para sostener el dictamen de la mayoría, dando una lección de seriedad á los que dentro de una misma sesión pretenden rebelarse para humillarse después *ante la ley*.

Es decir, que la sesión del día 21, fué toda una sesión modelo.

Acostumbrados nuestros diputados provinciales á tratar los asuntos en confianza, la presidencia del señor Gobernador imprimió á la del sábado el carácter solemne que todas las sesiones debieran tener.

Su ilustración y pericia, su amabilidad y energía, mostradas con la ocasión presente, son reconocidas por amigos y adversarios.

\* \* \*

Ayer se reunió por última vez la Diputación para aprobar los presupuestos formados conforme al decreto citado.

Los que esperaban emociones fuertes y sesiones borrascosas, se habían olvidado que en esta provincia escasean los caracteres.

Ayer tarde se reunieron en junta, bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia, los agricultores y propietarios interesados en la construcción de los pantanos del Roldán y Sania María de Belsué.

Se tomó el acuerdo de nombrar un secretario encargado de redactar las ordenanzas por las que se han de regir los regantes.

Estas ordenanzas, una vez redactadas, serán presentadas á la Junta gestora que les examinará y remitirá á la superioridad para su aprobación.

Hemos leído estos días en muchos periódicos aragoneses, que el deán de Barbastro, doctor D. Alfredo Sevil y el doctoral Sr. Laplana, acompañados de otros varios capitulares, habían marchado á Madrid con el objeto de constituir en depósito 200.000 pesetas como garantía de responsabilidad para asegurar sueldo al Prelado de la diócesis, caso, que en estas condiciones se nombrase.

Como la noticia nos parecía demasiado aventurada, procuramos enterarnos de lo que de cierto hubiese sobre el particular, y, persona que puede estar bien enterada en el asunto, nos aseguró que era de todo punto inexacta la noticia. Aseveración que confirma *La Paz* de Barbastro en el siguiente suelto publicado en su último número:

«No es cierto que la respetable comisión del ilustrísimo Cabildo llevase á Madrid doscientas mil pesetas para depositar en el Banco de España, especie vertida por *El Diario de Huesca* y tomada por varios periódicos de la Corte y provincias, incluso nuestro colega local.

Del curso que siguen las importantes gestiones de los ilustres comisionados, se tienen satisfactorias noticias que consienten alentar esperanzas de buen éxito para el restablecimiento de la silla episcopal de la diócesis.

Quiera Dios coronar los desvelos de los que tan celosa y dignamente llevan la representación del deseo popular, en asunto de tan vitalísima importancia.»

Nuestro Excmo. Ayuntamiento, en sesión celebrada anteayer, acordó por unanimidad, que quedara consignado en actas el profundo sentimiento con que la Corporación se había enterado del fallecimiento del ilustrado maestro de la escuela municipal de párvulos de esta ciudad, nuestro malogrado y queridísimo amigo, D. Gregorio Aznar, que en paz descanse.

Ha fallecido en Barbastro, el administrador de la cárcel correccional, D. Mateo Campo y Aineto.  
Descanse en paz.

A mediados del próximo mes de Junio saldrá de Zaragoza el regimiento de infantería de Gerona, para relevar el del Infante en los destacamentos del Alto-Aragón.

El escuadrón de caballería que está en Huesca, será relevado por un escuadrón de lanceros del Rey.

4  
Ha sido destinado á la reserva de Barbastro, el comandante de infantería, D. Manuel Serrano.

Al cuadro de reclutamiento de la zona de Huesca, ha sido destinado el primer teniente, D. Francisco Ruiz Malo.

---

Dicen de Barbastro que adelantan rápidamente los trabajos de la plaza de Toros, de manera que dentro de pocos días es muy fácil que una compañía ecuestre trabaje en aquella.

---

Muchos agricultores aragoneses, algunos, propietarios de considerables haciendas, se ven apurados para hallar recursos con que levantar la cosecha. Como es natural, tienen que recurrir á los usureros, y la canalla de éstos, que, según cuentan, presta los cahices de trigo á volver cinco por uno en la trilla.

---

Hoy hace un año que falleció en esta ciudad la M. I. Sra. D.<sup>a</sup> María de la Concepción Bofarull y Casaux, esposa de nuestro respetable amigo D. Vicente de Cortillas.

Descanse en paz la ilustre y virtuosa señora.

---

### Audiencia de lo criminal de Huesca

Señalamiento para mañana. Jurado. Juzgado, Fraga. Procesador, Sr. Torner. Ponente, Sr. Freixa, Testigos, 7.

---

### JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

#### Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy han registrado las defunciones siguientes: José Esco, 60 años, Travesía de Espinosa, 8; Tomás Becano, 47 años, Hospital.

#### Nacimientos

Ninguno.

#### Matrimonios

D. Tomás González con D.<sup>a</sup> Manuela Oros.

---

## PENSAMIENTOS

Dejemos á Dios el cuidado de allanarnos los caminos por donde queramos conducirnos. Propiamente hablando, nosotros nada tenemos que ofrecer: solo tenemos que destruir lo que se opone en nosotros á sus designaciones.  
(Sor L. de la Misericordia.)

La sumisión vale más que todas nuestras luces, porque nos acerca más á la humildad de Jesucristo.

El camino de la obediencia es el más largo, pero el más seguro.  
(Idem.)  
(I.)

Guarda los minutos; las horas se guardarán por sí mismas.

(X.)

Mucho hace el que hace las cosas bien.

(X.)

Tú, que te dispones á dejarlo todo, cuida de contarte tú en el número las cosas que debes dejar.

(San Bernardo.)

El notable especialista de las enfermedades del estómago, doctor Moreno Lucudo, sigue siendo médico director del incomparable balneario Nanclares de la Oca en Alava, único rival de Vichí y en los meses de Julio y Agosto; inmenso el número de enfermos que van á curarse con las aguas alcali-  
as más azoadas.

## PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Es seguro que el miércoles próximo dará su primer concierto en el Teatro Principal el eminente barítono Napoleón Berger, con todos los elementos que han tomado parte en los conciertos celebrados en el Teatro de la Comedia de Madrid, entre los cuales figura la notabilísima niña Jorge.»

—Del *Diario Mercantil* de Zaragoza:

«Con la intervención de los amigos de los Sres. Gimeno y Prades, quedó ayer tarde satisfactoria y honrosamente zanjada la cuestión suscitada entre aquellos señores en una polémica recientemente sostenida desde las columnas de *La Derecha* y el *Diario Mercantil*.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«Están instaladas y solo falta la orden de la Dirección general de Comunicaciones, para abrirlas, las estaciones telegráficas de La Almunia, Gallur y Pina.

—En la Memoria reglamentaria leída en la junta general de accionistas de los ferrocarriles de Tarragona, Barcelona y Francia, consígnase la apertura al servicio público de la sección de Mora á Fayón en 1.º de Febrero último. Dícese que los trabajos de prolongación siguen con gran actividad y poderosos medios, siendo probable que dentro del año próximo pueda inaugurarse la sección siguiente de Fayón á Caspe.

—Reconocidas por el ingeniero agrónomo las hojas de vid remitidas por el Alcalde de La Almunia, resultan afortunadamente que solamente se hallan *escaldadas* por los efectos de la irradiación solar en las primeras horas de la mañana.

—Revista de los precios corrientes de la semana que fina en 21 de Mayo de 1892.

*Trigos*.—Catalán, 23'97 á 24'25 pesetas hectólitro; hembrilla, 21'74 á 2'86; huerta; 20'90 á 21'46; morcacho, 15'04 á 15'60: centeno, 12'26 á 13'10.

*Granos*.—Cebada, 10'45 á 11'76; maíz común, 11'23 á 11'76; habas, 16'60 á 17'13.

*Harinas*.—1.ª 37'12 á 41 pesetas los 100 Kilos; 2.ª 34 á 38; 3.ª 26 á 30; id., remolido 22 á 24.

*Despojos*.—Cabezuela, 5 pesetas hectólitro; menudillo, 3; tástara,

—De *La Paz*:

«**Movimiento comercial de nuestro mercado.**—*Aceites.*—Si-  
guen haciéndose algunas operaciones á los precios de 43 á 44 pesetas  
quintal.

*Almendra.*—Sin operaciones. Rigen los mismos precios de 142 á 144  
pesetas los 100 kilogramos la en grano, y de 3.12 á 3.25 pesetas fanega,  
(22.46 litros), con cáscara,

*Granos.*—Se detallan.

*Trigos.*—De 14 á 46 pesetas cahiz (179.67 litros.)

*Cebadas.*—Del país de 27 á 28.

Extranjeras de 20 á 21.

*Harinas.*—1.<sup>a</sup> á 42 pesetas saca de 100 kgs.; 2.<sup>a</sup> á 40 y 3.<sup>a</sup> á 36.

*Vinos.*—No se hacen operaciones.

*Alcoholes.*—De industria: «*Extrafinos*» de 40 grados, á 104 duros los  
500 liltros.

Id., id.: «*Corrientes*» á 102 id., id.

Id. De vino, de 39 á 40 grados, de 104 á 105 id., id.

Id., id. de 35 á 36 grados de 88 á 90, id., id.

Id. De orujo de 35 á 36 grados, de 64 á 66 id., id.»

—De *La Defensa* de Barbastro:

«**Aguas.**—Nuestro Excmo. Ayuntamiento ha aprobado ya el pro-  
yecto presentado por los Sres. Blanch y Lambert y dentro muy pocos días  
se repartirá la invitación al público para saber las personas que quieran  
participar de tan importante mejora.

La opinión general como no puede menos, está bien dispuesta, y te-  
nemos la seguridad que en el momento que desaparezcan ciertas nebulos-  
idades hijas algunas del mejor deseo y de malísima intención otras, se  
emprenderán las obras y Barbastro podrá disfrutar de tan importante  
mejora.

—El lunes último uno de los carpinteros que preparan los postes  
para el alumbrado eléctrico de la calle del Coso, estuvo expuesto á per-  
der la vida. Afortunadamente la herida que recibió en la cabeza no es de  
tanta gravedad como se temió en un principio.»

---

## NOTICIAS VARIAS

---

**Manifiesto de Zorrilla.**—Ha publicado *El País* el manifiesto que  
desde Bruselas dirige el Sr. Ruiz Zorrilla al presidente de la Junta direc-  
tiva del partido republicano progresista.

Ocupa este documento siete columnas del periódico; pero de todo él  
solo importa conocer lo que expresa en los párrafos que copiamos á con-  
tinuación, porque todo lo demás se refiere á detalles de organización y  
medios de unir á los republicanos en un solo partido.

Los párrafos á que aludimos dicen así:

«Nada puedo decir que ya no haya dicho en las contadas veces que  
he dirigido mi voz al país.

Mis soluciones son hoy, como cuando lo escribí, las consignadas en  
el manifiesto de Londres; mi conducta, la misma que aconsejé el día en  
que fui injusta y arbitrariamente expulsado de nuestra patria querida.  
Sigo creyendo que aquel manifiesto contiene todo lo que el partido repu-

blicano puede realizar para consolidar la república y transformar el modo de ser de hoy de la sociedad española, y que será necesaria una nueva generación para continuar nuestra obra y agregar á ella otras soluciones de paz y de progreso.

Creo también que no son las diferencias de principios sentados por las distintas fracciones republicanas, y sí las de conducta las que retardan nuestro triunfo.

No es tampoco exacto que la desunión de los jefes sea lo que impide el advenimiento de la república, como generalmente se afirma, con gran satisfacción de los monárquicos.»

Hechas estas declaraciones, excusaba el Sr. Zorrilla un nuevo manifiesto, porque basta á los que quieran conocer sus opiniones disenteriar su manifiesto de Lóndres, y leerlo de nuevo.

Habla, después de los párrafos transcritos, de la necesidad de la revolución, que funda en la inmoralidad y el descréito de la situación presente; de la marina y del ejército, á los cuales ofrece conceder cuanto piden; de nuestras relaciones con Francia y Portugal, que desea sean fraternales; del problema antillano, que pretende resolver concediendo á los cubanos cuanto desean; y, por último, de la unión de todos los republicanos, que aconseja á todos como el único medio de alcanzar el triunfo de la República.

**—Las fiestas jubilaes.**—La Italia católica, para resarcir al Padre Santo de tantos motivos de dolor como le da la Italia oficial, responde con el más vivo interés al llamamiento que le ha dirigido la Comisión central ejecutiva de las fiestas del Jubileo episcopal de León XIII, á fin de celebrar dignamente este grande aniversario.

Por todas partes se organiza una actividad propaganda para cultivar entre la juventud el espíritu de fidelidad y de afecto al Papa y para asegurar la fundación de institutos en favor de esta misma juventud, especialmente el pensionado internacional de estudiantes católicos en Roma. También en todas las diócesis de la Península se ha dado un poderoso vuelo á la suscripción en favor de la iglesia de San Joaquín, que permitirá verla pronto terminada, como también en favor de la colecta de las ofrendas especialmente que han de presentarse al Soberano Pontífice, desde ahora y todos los meses, como primicias de sus Bodas de Oro.

El espíritu de fe de los católicos se manifiesta también de un modo particular en Roma bajo la iniciativa de la Sociedad *Romanina*, que organiza una petición para obtener del municipio que la cruz arancada en 1870 de la cima del Capitolio sea colocada de nuevo con motivo de las fiestas del cuarto centenario de Colón, insigne navegante que fué el primero que enarboló el signo de la redención en las playas de América.

**—Sagrada Congregación de Ritos.**—Adelanta la causa de beatificación de Fr. Teófilo de Corte, de los Menores Observantes. Las primeras diligencias se hicieron en el pasado siglo en las diócesis de San Miniato, en el Gran Ducado de Toscana.

**—Lo que dicen los protestantes.**—Muchos periódicos protestantes examinan exactamente la carta del Papa á los Cardenales franceses.

Uno de aquéllos dice: «Al menos los católicos romanos saben á que atenerse. Claros y definidos son sus dogmas y precisas sus leyes; cuando

ocurren dudas, tienen con quien consultarlas, saben á quien dirigirse, y obtienen siempre una respuesta categórica.»

—**Otro escándalo en perspectiva.**—Los librepensadores, con pretexto del centenario de Colón, prepáranse para celebrar en Madrid un Congreso universal del librepensamiento, habiendo al efecto empezado á hacer los preparativos.

Preparémonos, pues, para presenciar otro grave escándalo, verdadera afrenta de la religiosidad española.

—Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden disponiendo que si á las cuentas municipales no se unen los documentos justificativos, deben reclamarse éstos á los ayuntamientos, sin devolver las cuentas; y que cuando los defectos de forma que note la comisión provincial sean de tal importancia que entorpezcan el rápido cumplimiento de las funciones encomendadas á la misma, procede la devolución de las cuentas para que sean reformadas, cuya devolución ha de hacerse siempre por conducto del gobernador de la provincia.

—Hace poco tiempo ha ocurrido en París un hecho, ó mejor dicho, un contrato ó convenio verbal entre un ladrón y un vago, que resulta muy ingenioso.

Carlos Bentel, que se moría de hambre, se acerca á un agente de policía y le dice:

—Deténgame usted, porque me veo sin recursos.

El polizonte le conduce á la comisaría inmediata. Allí encuentra nuestro hombre á un ladrón, que no había entrado en aquel lugar á instancia suya. Como es natural tramaron conversación. El ladrón se enteró de que Bentel había pedido que le detuviesen, y le dijo:

—Tú quieres quedar detenido, y yo quiero irme á la calle. Nada más fácil que realizar nuestros deseos. Tú tomas mi nombre, y te encerrarán; yo tomaré el tuyo, y me pondrán en libertad. Te daré además 50 francos si aceptas mi proposición.

Bentel acepta, y el ladrón sale á la calle. El vago iba ya á ser condenado por robo, cuando se descubrió el engaño. El tribunal le condenó á quince días de prisión, como cómplice de evasión.

—**Sacrilegio y reparación.**—Escriben de Rio-Janeiro (Brasil) que en Abril último ocurrió un hecho que impresionó vivamente al católico vecindario de aquella ciudad y que prueba cuan arraigadas están allí las creencias religiosas, á pesar de los esfuerzos de los impíos para destruirlas. Un individuo de la secta protestante que debía formar parte del Jurado no compareció á la sesión con el pretexto de que en la sala figuraba la imágen de Jesucristo crucificado. Por su falta de asistencia fué multado é intimado después para que asistiese á la sesión trató de vengarse mandando á dos amigos suyos protestantes como él que fuesen á romper la Sagrada Imágen, lo que ejecutaron el día siguiente por la mañana. No pudieron lograr estos sectarios que el sacrilegio quedara impune porque le advirtieron algunos empleados del Juzgado, dando por resultado la detención de uno de los criminales al cual tuvieron que llevar á la policía muy bien custodiado á fin de evitar que recibiera un atropello por parte del numeroso público indignado que se reunió allí en pocos momentos.

Enseguida se abrieron suscripciones para la restauración de la Santa



Imagen que han dado mayores resultados de lo que esperaban. Una vez restaurada para llevarla desde la capilla imperial á la Catedral organizóse una procesión de desagravios que fué una verdadera manifestación católica, asistiendo á ella lo más distinguido del elemento civil y militar, todas las comunidades y clero de la ciudad. La llegada de la procesión á la Catedral fué una explosión de entusiasmo, pues al momento de entrar el Santo Cristo en la iglesia millares de personas saludaron con los pañuelos en la mano y con voz firme y serena gritaban: «¡Viva la Religión! ¡Viva el Santo Cristo!»

Un acontecimiento tan grandioso á favor de la religión verdadera había de sacar de tino á algunos desgraciados impíos y sectarios que trataron de estorbar la procesión con garrotazos y tiros de rewólver, pero afortunadamente no causaron ninguna desgracia, si bien la energía de los espectadores supo contener á los revoltosos que no pudieron lograr sus malvados intentos.

—**Ministro loco.**—Un caso sin precedente, el de un ministro que se vuelve loco en la cámara real ha ocurrido hace poco, Vychnegradsky era el ministro de Hacienda más eminente que había tenido Rusia desde hace muchísimo tiempo. Bajo su administración, que duraba desde el año 1885, las rentas habían aumentado de una manera notabilísima, el comercio prosperaba como no se había visto jamás, y lo que es más significativo todavía, Rusia se había sentido lo bastante fuerte para emanciparse de la servidumbre financiera con que durante largos años la mantuvo Prusia. Todo esto lo había hecho Vychnegradsky completamente solo, sin la ayuda de nadie, teniendo, antes al contrario, que luchar de continuo con la inepticia y aun la oposición de los funcionarios altos y bajos de su ministerio. Para ello, como es natural, tuvo que trabajar mucho. No bajaban, con efecto, de diez y seis las horas que dedicaba en el ministerio y á la postre acabó su salud por resentirse.

Desde hace algunas semanas Vychnegradsky sentía su cerebro atacado de anemia y á tal extremo llegó á alarmarse que, careciendo de tiempo para celebrar consultas con los médicos célebres, decidió que le acompañase de continuo un doctor amigo suyo y de su confianza. Pocos días há, yendo en coche al palacio de Gatchina para despachar con el czar se puso á leer un informe y de repente exclamó dirigiéndose á su médico:—«¡Qué imbéciles! ¡Han copiado dos veces cada renglón!» El médico miró el papel, vió que estaba escrito en forma y comprendiendo que las facultades intelectuales de su amigo empezaban á alterarse avisó lo que sucedía á otro ministro que se hallaba en el palacio, el cual á su vez puso en guardia al emperador.

Al entrar Vychnegradsky en el regio despacho, el czar salió á su encuentro, exclamando alegremente:—¡Hola, Ivan! Dejemos los negocios para mañana y vente á almorzar conmigo. Todo el mundo creía que el desvarío del ministro en el coche había sido cosa pasajera. Así es que la sorpresa fué grande cuando le vieron que, después de sendas reverencias al sillón que acababa de abandonar el emperador, se oponía á decir frases incomprensibles y por último empezaba á leer, no en ruso, sino en inglés, el informe que tanto le había preocupado y dirigiéndose siempre al sillón vacío. El czar, muy afectado por aquella escena, mandó llamar á sus médicos de cámara. Cuando llegaron, el ministro roncaba de

una manera ruidosa, echado sobre la mesa de despacho del emperador.

—**La carabela de Santa María.**—Adelantan rápidamente en la Carraca las obras de la carabela *Santa María*, cuya quilla se puso en 22 de Abril último.

Según fotografías sacadas en 11 del actual, tiene arboladas todas las cuadernas, puestos por arriba 18 tablones de aforro exterior y 20 del interior y 16 baos y varios tablones de la cubierta principal.

El palo mayor con su mastelero mide 21 metros; se halla terminado y listo para ser arbolado con sus vergas correspondientes, así como el trinque, mesano y bauprés. Todo lo referente á jarcias está completamente terminado y depositado en el taller de recorrido y muy poco resta que hacer para ultimar la cabullería necesaria á los 203 motores que requiere el aparejo.

El velamen, muy adelantado ya, lo constituye principalmente la vela mayor, que con sus papahigos mide 3.000 pies cuadrados.

Las embarcaciones menores están casi concluidas y son reproducción exacta del batel y la chalupa que sirvieron á Colón.

La artillería que montará la carabela consiste en dos lombardas y seis falconetes. Las primeras podrían ya emplazarse con sus cureñas; tienen el ánima formada por tres medias cañas de plancha de Hierro yuxtapuestas entre sí por sus bordes, y en toda la longitud del tubo resultante 16 zunchos, hechos firmes exteriormente por medio de anillas reformadas; de los segundos se están construyendo á toda prisa los pinzotes, alcuzas y chavetas, á la par que las horquillas para montarlos. Los proyectiles de las lombardas son de piedra, y los destinados á los falconetes de hierro en forma de dado y revestidos de plomo. Todos están contruidos y almacenados.

Las anclas, el molinete para llevarlas, el farol de popa, el fogón, la pipería y los restantes accesorios de las tres embarcaciones se construyen simultáneamente y no tardarán muchos días en quedar ultimados.

Toman parte en la construcción de la carabela y en la de sus pertrechos 240 carpinteros y un centenar de obreros de todos los oficios.

—La marquesa de Apezteguía, esposa del nuevo jefe de la Unión constitucional de Cuba, acaba de convertirse al Catolicismo.

La marquesa, que pasó algunos años, desde el 80 al 85, en unión de su esposo, que era entonces diputado á Cortes por aquella isla y fué secretario del Congreso durante las primeras Cortes liberales, es una dama distinguidísima y de relevantes virtudes.

Había nacido en el seno del protestantismo. Su padre es Rector de uno de los mejores templos de Nueva York, y goza de justa fama por la elocuencia y por la brillantez de su oratoria.

Pero los hijos de la marquesa habían ingresado todos en la Religión católica, y esta consideración ha sido seguramente la que ha pesado más en el ánimo de tan distinguida señora para abrazar la fe de nuestros mayores.

El Obispo de la Habana fué quien vertió sobre su cabeza el agua del bautismo; D. José Pertierra, el jefe de la Unión constitucional en las Villas, le sirvió de padrino en tan solemne acto.

A las pocas horas, la recién bautizada era, á su vez, madrina de una niña del Sr. Pertierra.

—La policía francesa acaba de realizar un buen servicio.

El gabán gris legendario de Napoleón I fué robado hará cosa de un año, por unos ladrones que probablemente ignoraban su valor histórico. Este *souvenir* de las glorias del primer imperio es propiedad de M. Chénal, que reside en Bourg la Reina, en el departamento del Sena, y fué robado junto con algunos objetos de plata.

La policía de Lyon ha encontrado el gabán en casa de un ropavejero, quien lo había comprado por siete francos, ignorando el valor histórico que tenía.

—**Horrosa explosión.**—A las once de la mañana de ayer ocurrió en la fábrica de dinamita de Galdácano una espantosa explosión, que llenó de horror todo el mundo.

Para dar idea de lo formidable del estampido, bastará decir que la trepidación se notó en Bilbao, distante once kilómetros del lugar del suceso.

En el momento de la explosión las barras fueron lanzadas al aire.

Las nueve personas que había en ellas quedaron muertas instantáneamente.

Además de la maquinaria para la elaboración de la dinamita había en las casetas gran cantidad de nitroglicerina.

El sitio de la catástrofe presentaba un cuadro horrible.

Los restos humanos allí esparcidos inspiraban horror y compasión.

Después del suceso hubo escenas desconsoladoras.

Una infeliz mujer que acudió en busca de su marido encontró la cabeza separada del tronco.

Los lamentos de esta pobre mujer, que parecía estar loca de dolor, conmovieron penosamente á cuantos presenciaron tan penosa escena.

Hasta ahora no es posible decir nada respecto á este asunto; pero no se puede ocultar que circulan versiones graves acerca del origen del suceso.

Han sido detenidos dos obreros que fueron despedidos el día anterior por el director de la fábrica.

Esta desgracia ha causado profunda sensación.

## PRIMERA ENSEÑANZA

En el salón de actos de la Universidad de Zaragoza, se verificó anteayer mañana la calificación de los ejercicios escritos que han practicado los maestros opositores á las escuelas vacantes del distrito.

Según afirmaban los diarios de la tarde, aquella calificación ofreció el resultado siguiente:

Fueron aprobados los ejercicios de los Sres. D. Primitivo Rubio Morlanes, D. Apolonio Giménez Giménez, D. Ramón Moreno Velasco, don Enrique Gil García, D. Manuel Ibarz Borrás, D. Alejandro Veilla Franco, D. Francisco Arilla López, D. Pedro Hernández Medina. D. Virgilio Hueso Moreno, D. Felix Sarrablo Bogüeste, D. Eduardo Bordetas Solans, don Fabián Palasí Martín, D. José Altadil Puyol, D. Serapio Yagüe Pérez, D. José Osés Larumbe, D. Justo Sancho García, D. Nicolás Tello López, D. José Gimeno López, D. Emilio Ruíz Fernández, D. Juan Moreno Soler, D. Juan Antonio Tena Benad, D. Valero Navarro García, don

uan Meseguer Izquierdo, D. Pedro Mariano Castañer Polo, D. Pascual Urieta Lacasa, D. José Ballesterero Cabanes. D. Pedro Ríos de Arroyo, don Basilio Ciprián Betrán, D. Romualdo Antolí Bergós, D. Domingo Barreiro Sáenz, D. Bonifacio Huerta Argilés, D. Manuel Barraca Melero, D. Benito Sanmartín García, D. Fernando Molinero Pérez, D. Luciano Martínez, D. Vicente Domenech Sanz, D. Santiago Arnal Ramos, D. Cecilio Anguiano Ruíz, D. Lucas Roig Serrano y D. Toribio Bóveda Martínez.

Total 39,

Han sido aprobados por mayoría: D. Pedro Ríos, por 5 votos contra 2.

Y suspendidos los ejercicios de 26 maestros, 22 por unanimidad y 4 por mayoría.

Hoy á las nueve de la mañana, habrá comenzado el ejercicio oral, que se verificará en el salón de actos de la Universidad.

El viernes comenzó el ejercicio oral en las oposiciones á escuelas de niñas, siendo aprobadas dos de las tres opositoras que actuaron, D.<sup>a</sup> Josefa Jordana Cervera, y D.<sup>a</sup> Teodora Muñoz Martín.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 22 de Mayo de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

El gobierno, hasta el presente, no tiene noticia oficial alguna de las disposiciones favorables de Francia para la negociacion de un tratado de comercio entre ambos paises.

Es cierto que en la opinion de la vecina república se ha operado, al parecer, una reaccion bastante poderosa contra las exageradas tendencias proteccionistas de Dr. Meline y de sus partidarios, y quizás en las Cámaras francesas, que hoy reanudan sus sesiones, pueda advertirse tambien esta reaccion, aunque continúen las oposiciones muy divididas; pero de todas suertes, repetimos que hasta ahora no tiene nuestro gobierno conocimiento oficial de que el gobierno francés demuestre una actitud favorable al propósito indicado.

La comision que entiende en la proposicion de ley del Sr. García Romero estableciendo una penalidad especial para los que disparen petardos, se reunió ayer tarde, después de breve debate, la mayoría convino en dar dictamen conforme con el espíritu de la proposicion, excepto en lo relativo á que entiendan en los procesos contra los petarderos los tribunales militares:

En el dictamen que suscribirá la mayoría de la comision se encomienda el conocimiento de estos delitos á los tribunales de derecho.

Los Sres, Puigcerver y Maura presentarán voto particular porque entienden que dichos delitos deben someterse al jurado, contra el cual estiman que tienen suficientes garantías los tribunales de derecho pidiendo la revision de los veredictos antes nuevos jurados.

El Sr. Cánovas del Castillo ha aceptado por poco tiempo la presidencia que anteanoche le fué ofrecida de la Academia de Jurisprudencia y Legislación:

Ha renunciado de antemano á la reelección acostumbrada; y presidirá el Congreso jurídico; pues considerándose muy honrado con la distinción de la Academia, sus constantes ocupaciones no le permitirían dedicarse con la debida asiduidad á los trabajos de aquella importante institución, como se lo han impedido ya respecto del Ateneo de Madrid, cuya presidencia se ha visto en la necesidad de renunciar, con sentimiento.

=

El Sr. Protuondo ha presentado en la alta Cámara una proposición de ley disponiendo que se proceda desde luego á la formación de las plantillas orgánicas para los servicios propios y especiales de todos los cuerpos é institutos del ejército, incluyendo el número de plazas que sea necesario de la categoría de generales de brigada, según la organización respectiva de los cuerpos y los servicios que les correspondan,

=

Los señores marqués de la Vega de Armijo, Salmeron, Silvela y Cervera, que forman la ponencia de la Junta Central del Censo, estuvieron reunidos ayer tarde largo rato, dejando resueltas varias dudas respecto á formación del censo, consultadas por Juntas provinciales.

=

La comisión del Senado sobre el proyecto de ley que impone un derecho de exportación al capullo de seda, continúa con asiduidad sus trabajos; y después de un examen detenido de todos los aspectos de la cuestión, buscando el medio de proteger á la producción nacional, ha llegado á una inteligencia, aceptando el impuesto sobre la exportación y comenzado á redactar el oportuno dictamen.

=

El lunes próximo concederá nuevas audiencias la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de reforma de la legislación sobre suspensión de pagos y quiebras

=

El presidente del congreso se propone aplicar las prescripciones reglamentarias con espíritu más restrictivo que hasta hoy en todo lo que se refiera á presupuestos, con el fin de que adelanten los debates y puedan ser remitidos al Senado en el más breve plazo.—M.

---

## TELEGRAMAS

---

### EXTRANJERO

París 22.—Los periódicos son arrebatados de las manos de los vendedores por las personas que desean enterarse de los horrorosos detalles habidos en los cuatro formidables incendios ocurridos. La mayoría de ellos, así como también en la prefectura de policía, aseguran que los autores de estos atentados contra la propiedad. Inmensa muchedumbre acude á la avenida Demuesnil á presenciar la enormidad de la catás-

trofe. En esta, como en otras ocasiones se ha mostrado la caridad espléndidamente. Las familias que perdieron sus modestos ajuáres, han recibido ropas, muebles camas y demás enseres de los vecinos caritativos. Se abren suscripciones para socorrer á las víctimas.

El ayuntamiento ha votado una indemnización de 3.000 pesetas para atender á tanta desgracia. Votará además otros créditos.

Londres 22.—La nueva revolución que ha estallado en la provincia de Rio Grande del Brasil, ha tomado mucho incremento. Los insurrectos se han enseñoreado de la población. Se dice que otras provincias, han secundado este nuevo golpe de fuerza.

Roma 22.—En la entrante semana marchará á Palermo el Sr. Crispi para asistir á la inauguración de la estatua de Garibaldi. Se asegura que con este motivo pronunciará un importante discurso sobre política interior y exterior. Asistirán á esta fiesta todos los políticos monárquicos-liberales y republicanos.

## INTERIOR

Madrid 22.—En ningún centro bursátil se han hecho operaciones.

Madrid 22.—A la hora de costumbre han marchado al real sitio de Aranjuez, los ministros para celebrar el Consejo semanal presidido por la Reina Regente.

Madrid 25.—Los liberales están dispuestos á combatir la autorización que piensa pedir á las Cortes el Gobierno, para realizar una nueva operación de crédito de cien millones, para pagar á la Compañía Arrendataria de Tabacos. Los liberales opinan que este empréstito sería desastroso.

Madrid 22.—Noticias recibidas de San Martín de Provensals, comunican que en aquella población reina gran efervescencia de ánimos entre los huelguistas contra los obreros no asociados, hasta el extremo de temerse mañana algún conflicto, á pesar de las muchas precauciones adoptadas y de la mucha guardia civil reconcentrada.

Madrid 22.—A las siete de la tarde, aun no se tenían noticias en los centros oficiales, relativas á las elecciones de diputados, verificadas hoy en Pravia (Oviedo) y circunscripción de Córdoba.

Madrid 22.—El Consejo de ministros celebrado en Aranjuez, ha revestido poca importancia. El Sr. Cánovas se concretó á dar cuenta á la Regente, de los últimos acuerdos del Gobierno en el asunto de los astilleros del Nervión, del curso que sigue la discusión de los presupuestos, y de los propósitos del Gabinete para realizar un nuevo empréstito de cien millones. Se firmaron varios decretos.

Madrid 23.—Los círculos políticos desiertos. Esta noche llega á Madrid el embajador francés. Carencia absoluta de noticias.—M.

---

# ANUNCIOS

---

## AVISO Á LOS CAZADORES

Se venden reclamos de perdiz, codorniz, conejo, perdices de bulto (imitación) calle de Mozárabes, número 8, principal.

# LA MÚTUA AGRÍCOLA

SOCIEDAD MÚTUA DE SEGUROS CONTRA EL PEDRISCO

Establecida en Barcelona, Escudillers, 77 y 79

## CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Presidente honorario. . . . . Excmo. Sr. Marqués de Aguilar, Director general de Agricultura, Industria y Comercio.  
 Presidente. . . . . Excmo. Sr. D. Joaquín María de Paz Senador del Reino  
 Vicepresidente. . . . . Sr. D. Crescencio Arqué, abogado.  
 Secretario. . . . . Sr. D. Ramón Catá de la Torre, abogado, Vocal del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio.

## VOCALES

D. José María de Ortega . . . . . Vocal del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio  
 D. Luis Sagnier. . . . . » » » » »  
 D. Antonio de Barnola.. . . . » » » » »  
 D. José Pi Solanas. . . . . » » » » »  
 D. Antonio Soler. . . . . Fabricante y propietario.  
 Director: D. José Raoulx . . . . . » » » » »

Esta Sociedad asegura toda clase de cosechas contra los daños que puede ocasionar á las mismas el pedrisco ó granizo.

Los propietarios y agricultores de la provincia de Huesca que deseen detallados antecedentes, respecto al seguro contra el pedrisco en las cosechas con referencia á **La Mútua Agrícola**, podrán reclamarlos á su Delegado en Huesca, **D. Santos Acín, Perito Agrónomo, Cortes número 3, pral. derecha**, quien facilitará prospectos respectivos, mostrando también los concisos y claros estatutos porque se rige tal Sociedad, así como la memoria publicada recientemente por la misma sobre las operaciones efectuadas, seguros inscriptos, clasificación de ellos, siniestros acaecidos y dividendos habidos para su indemnización en el año agrícola último. 13

## DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquiordo, Madrid, Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España rechazad los plagios,

## HABITACION

para alquilar.—En la calle de Dormer número 10, (antes de San Bernardo), hay una espaciosa y empapelada. Razón principal derecha. 2-2

## VINO TINTO SECO

En la calle de Ainsa, número 13, se vende por cuenta del cosechero á 2 pesetas 90 céntimos el decálitro y á 30 céntimos el litro. 8-4

En la acreditada estereria

DE

## JOAQUIN ROIG

encontrará el público gran surtido de toldos persianas de todas clases. Se pintan y se componen las viejas á precios muy económicos. (8)-2-s-5

PLAZA DE SANTO DOMINGO, NUMERO 97, HUESCA

# NANCLARES DE LA OCA

Aguas alcalinas, bicarbonatado-sódico-cálcicas, **NITROGENADAS** en Alava, línea del Norte, estación propia, clima benigno, paisaje encantador, hoteles sin rival, balneario inmenso, cerca de Vitoria, Bilbao, Pamplona, San Sebastián y camino de Francia; cocina servida por exjefes de cocina Lardhy. Unico rival de **Vichy** para la **curación efectiva** de las afecciones del hígado, estómago, intestinales, riñones y vías urinarias, polisarcia, obesidad, reumatismo, gota, litiasis úrica y hepática, gastritis, insuficiencias químicas y motrices del estómago, úlcera redonda, catarro intestinal, infarto del hígado, del bazo, catarros biliares, catarro vexical, nefritis catarral, neuralgias, histeria, neurostenia, etc. Temporada 15 de Junio al 15 de Septiembre. Hidroterapia, aeroterapia y electroterapia completas.

Venta permanente de aguas. Pedid prospectos. Plaza de la Villa, 4, laboratorio, Madrid.

Todos los médicos conocen la eficacia de estas aguas de salúfero raudal.

## MÁQUINA SEGADORA

para dos caballerías. No ha servido más que un año; se vende en buenas condiciones: dará razón José Beltrán, calle del Portal, 19, Torre de Cinca. 15-4

## VACUNACIÓN Y REVACUNACIÓN

Se practica todos los días, tanto por los procedimientos ordinarios, como con la *vaccinostyle* Jenner, con linfa y pulpa frescas, en el domicilio del médico D. Domingo Ferrer, San Salvador, 21, principal.

También se expenden tubos y placas; no se servirá ningún pedido que no vaya acompañado de su importe. 6

## PASTOS

Se arriendan los de los montes Sardeta, Burjaman y Almalech, por uno, dos ó tres años, propiedad de la excelentísima. señora condesa de Bureta, en la jurisdicción de Salillas, cuyos acreditados montes para ganadería lanar tienen buenas parideras y retiros. Para pormenores del arriendo, entenderse con el apoderado de dicha señora, ó en Zaragoza, Torre nueva, núm. 6. 4-4

## ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 23, 10 mañana.

En Lovaina (Belgica) han ocurrido colisiones entre católicos y liberales resultando algunos heridos.

En las costas del Brasil naufragó un vapor resultando 120 ahogados.

En Vich y en San Martín de Provencals se han hecho algunas prisiones entre los huelguistas.—M.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.